

# Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA

Año IV. — Número 132. — Apartado 775  
PRECIO: 10 CENTIMOS

Madrid, 5 de junio de 1933

Red. y Admón.: Palacio de la Prensa.  
Plaza del Callao, 4. — Teléfono 10410.

## EL PLAN DE OBRAS HIDRAULICAS

Mediante la inversión de cinco mil millones de pesetas, distribuidos en veinticinco años, se convertirían en regadío 1.285.900 hectáreas

### Cómo está concebido el desarrollo de esta magna empresa

Visitamos ayer en su despacho oficial al señor Prieto. Nos llevaba hasta él un deseo periodístico de servir la actualidad con respecto a un problema puesto parlamentariamente estos días sobre el tapete de un modo casi silencioso. Mientras en los pasillos del Palacio de las Cortes corrían chismes, cuentos y enredos propios de las pasioncejas políticas, la Comisión de Obras públicas, reunida con el ministro del ramo, en una de las secciones, deliberaba el otro día serenamente sobre un problema de gran transcendencia nacional, el que está comprendido en el plan de obras hidráulicas.

Ayer interrogamos al ministro de Obras públicas sobre esta interesantísima cuestión, y, contestando a nuestras preguntas, nos dijo:

—Precisamente esta semana he conferenciado con el presidente de la Comisión de Obras públicas, don Gabriel Pradal, a quien he rogado que convoque de nuevo a la mencionada Comisión para cualquier día de la semana en adelante, a fin de acordar las líneas generales de la información pública que, conforme a lo ya convenido, ha de abrirse, tomando por base el proyecto del plan de obras hidráulicas, que por encargo mío confeccionó el Centro de Estudios Hidrográficos, a cuyo frente está el ilustre ingeniero señor Lorenzo Pardo. Desde luego, se pedirá al Consejo de Obras Hidráulicas su dictamen sobre ese proyecto de plan, y, simultáneamente, se solicitarán las opiniones de los ingenieros directores de las Mancomunidades Hidrográficas y jefes de los Servicios Hidrográficos, a fin de contar con su parecer por lo que respecta a la parte del plan que corresponda a las respectivas zonas. Esto, por lo que se refiere a organismos dependientes del ministerio que yo regento, pues la información se extenderá a otros centros y personas poniéndose singular ahínco en la ilustración de la parte económica del plan, tan interesante o más que la técnica.

No se olvide que se trata de una inversión de cinco mil millones de pesetas, que distribuidas en veinticinco años supondrá una carga de doscientos millones anuales. El plan del Centro de Estudios Hidrográficos habrá de ser discutidísimo. En realidad se ha abierto ya el debate con la impugnación que ha formulado el Consejo de Obras Hidráulicas tras un breve examen del proyecto. Ahora se le dará mayor holgura, para que sin apremios pueda hacer un estudio a fondo, sin verse obligado a formular su juicio sobre la base de ligeras lecturas.

—¿Podrían darse a conocer las líneas generales del proyecto formulado por el Centro de Estudios Hidrográficos?

—No veo en ello inconveniente, puesto que el proyecto está ya presentado a las Cortes con carácter oficial. En breve se imprimirá con los gráficos que lo ilustran, a fin de que pueda conocerlo todo el país, pero en tanto llega el momento de esa divulgación detallada me parece bien adelantar una síntesis del mismo. Y al efecto el señor Prieto nos facilitó la siguiente información

de las líneas generales del proyecto del Centro de Estudios Hidrográficos, sometido ya por el ministro a examen del Parlamento.

#### ALCANCE DEL PLAN

El proyecto de plan atiende de un modo preferente al aspecto agrícola o sea a las obras de riego, aunque sin desatender ni siquiera olvidar, el importante aspecto industrial o hidroeléctrico, por cuanto esa atención la han merecido singularmente las obras de mayor y más dilatada influencia económica, en las cuales la

conveniencia industrial se superpone a la agrícola de dotar antiguos, nuevos o futuros regadíos.

Aspirando, además, el plan a consentir una racionalización de nuestras producciones agrarias, un verdadero reajuste lógico y reproductivo en grado máximo de los cultivos, están atendidos igualmente y en la medida indispensable para ofrecer un cuadro general, algunos otros interesantes aspectos, como el forestal y el comercial, deduciéndose de todo ello consecuencias aprovechables en

orden a la seguridad ribereña y a la sanidad del campo.

Han servido de base para la formación del plan: de un lado, la experiencia que ofrece el desarrollo de los anteriores, singularmente del que aún, al fin de tantas alteraciones locales, puede considerarse como vigente en el orden legal, y, de otro, algunos estudios fundamentales, de los cuales la memoria del plan reproduce los principales términos y más interesantes consecuencias para aprovechar sus enseñanzas.

#### ANTECEDENTES

Entre los antecedentes que pudieran calificarse de históricos, la máxima atención es la prestada al plan, que se calificó de provisional, de 1902. En realidad, más que de un plan se trataba de un catálogo de sugerencias y de iniciativas de la más variada procedencia aglomeradas a noticias fidedignas y en algunas ocasiones a verdaderos proyectos y empresas en marcha. En la Memoria quedan registrados los períodos heroicos de la predicación costista, las campañas de Prensa, los comienzos de la llamada desde entonces política hidráulica, la llegada de Gasset al Poder, la formación de la lista llevada a la "Gaceta" y su carácter. Se reseñan también los nuevos planes parciales, ejecutados ya, que se han sucedido después y la forma de acrecentar aquella lista con posteriores iniciativas y nuevos nombres.

El llamado plan de 1902 comprendía 270 obras de derivación y regulación, o sea de canales y pantanos. De aquellas obras hay 29 en explotación, 15 en ejecución, 55 en estudio y 171 desechadas o pendientes de estudio, lo que, naturalmente, al cabo de más de veinte años viene a ser lo mismo.

Comprendía 1.469.922 hectáreas, pero si se tiene en cuenta los proyectos y aun obras, adicionadas después, la suma abarcada por el plan vigente, plan restrictivo de toda iniciativa, pero alentador de toda esperanza, es de unos dos millones de hectáreas.

De esa amplia zona supeditada a la acción oficial se han beneficiado 178.154 hectáreas, que, referidas al plan primitivo, representa un 12 por 100. El coste medio unitario ha sido de 1.084 pesetas por hectárea, que se refiere natural y exclusivamente a la gran obra hidráulica o sea al pantano y a los canales principales.

Los planes de 1909, 1916 y 1919 se limitaban a propuestas de ejecución rápida de unas cuantas obras procedentes en su mayoría del plan general. En éstos figuraba ya la indicación del coste, pues se trataba de obras en mar-

## Se teme por la suerte que haya podido correr el aviador americano Mattern, que había emprendido un viaje alrededor del mundo

No llevaba repuesto de gasolina más que para un vuelo de treinta y dos horas, que se cumplieron a media tarde de ayer

En Cork creen haberle visto pasar con rumbo a Berlín

NUEVA YORK, 4.—Es enorme la ansiedad que existe en esta capital y en todos los Estados Unidos sobre la suerte que haya podido correr el aviador Jaime Mattern, de quien no se tienen noticias desde las dos y media de la tarde, hora en que fué visto por un buque norteamericano cuando el aviador se dirigía, al parecer, hacia Brest.

Mattern se proponía dar la vuelta al mundo utilizando un avión de gran potencia, que había sido bautizado con el nombre de "El Siglo del Progreso". En sus depósitos se había cargado gasolina para efectuar un vuelo máximo de treinta y dos horas. Este tiempo máximo se cumplía a media tarde de hoy domingo. Se han dirigido centenares de telegramas a España y Francia pidiendo a las estaciones costeras que estén atentas por si alguna de ellas puede acudir en socorro del aviador, pues existe el convencimiento de que su primer deseo de llegar en vuelo directo a Berlín no le era posible realizarlo si se hace una comparación entre las horas que llevaba de vuelo al ser visto por el referido buque norteamericano, las que precisaría todavía para llegar a la capital alemana y la cantidad de esencia que llevaba a bordo.

Se asegura que Mattern pasó ayer sobre Cork, en Irlanda

LONDRES, 4.—Comunican de Nueva York a la Agencia Reuter

que en un despacho de Irlanda se dice que el aparato pilotado por el aviador Mattern ha sido visto volando sobre la ciudad de Cork, en Irlanda.—Fabra.

En Vigo no se tienen noticias

VIGO, 4.—Se han recibido en

esta población telegramas pidiendo noticias del aviador Mattern. La estación radiográfica de Finisterre, así como los lugares más avanzados de la costa gallega han comunicado que no tienen ninguna noticia del mencionado aviador.

## Cerca de París descarrila el rápido Nantes-Lyon y choca con otro tren de viajeros

LOS ULTIMOS INFORMES REGISTRAN CATORCE MUERTOS Y SETENTA HERIDOS

LA PRIMERA NOTICIA  
TOURS, 4.—En las cercanías de la estación de Saint Pierre des Corps, el rápido Nantes-Lyon ha chocado con otro tren de viajeros que procedía de Cours. Han resultado veintiséis viajeros gravemente heridos y los daños materiales son de consideración.—Fabra.

NUEVOS DETALLES  
NANTES, 4.—El rápido procedente de París descarriló algunos kilómetros antes de llegar a esta población.

Hasta ahora se sabe que hay cuatro muertos y numerosos heridos.—Fabra.

OTROS INFORMES  
NANTES, 4.—El balance pro-

visional de las víctimas a consecuencia del descarrilamiento del rápido de París, arroja una cifra de catorce muertos y setenta heridos, temiéndose que haya más víctimas entre los escombros.—Fabra.

DOS ESTACIONES ALEMANAS DE "RADIO" DAN NOTICIA DE LA CATASTROFE

BERLIN, 4.—Dos puestos berlineses han interrumpido hoy su emisión musical para dar cuenta de la catástrofe ferroviaria ocurrida en Nantes.

Después que se dió cuenta a los radioyentes del accidente, se guardaron dos minutos de silencio.—Fabra.

Completo



cha que contaban con proyectos aprobados. Los costes presupuestados eran de 403, 520 y 585 pesetas por hectárea, respectivamente, por aquellos mismos conceptos.

En la actualidad la superficie total abarcada es, según se dijo, de unos dos millones de hectáreas sin incluir algunas, bastantes más de regadíos eventuales e inseguros que será forzoso regularizar como empeño previo común a cualquier plan e impuesto por una realidad inmediata e ineludible. De esa superficie se han beneficiado por obras recientes 270.000, de las cuales 187.000, o sea el 70 por 100 corresponden al Ebro y ofrecen una base de experiencia.

El número total de obras hidráulicas cuyos nombres se citan y recuerdan o constan en reseñas y archivos, es en la actualidad de 570, de las cuales—incluyendo las más antiguas—, hay 108 en explotación, 55 en ejecución, 74 en proyecto y 333 en estudio o pendientes de estudio.

**ORIENTACIONES**

La realidad contenida en este breve apuntamiento de antecedentes exigía la formación de un plan, la definición de una aspiración y de un método.

Para que el plan a trazar respondiera a las condiciones exigibles era indispensable una previa visión de conjunto de que los anteriores carecieron. Al del Centro de Estudios Hidrográficos le sirve de base un estudio previo del suelo y del clima. El del suelo está realizado desde el punto de vista de formación, o geológico, y de naturaleza y productividad, o edafológico. El del clima se refiere principalmente al estudio de las precipitaciones acuosas, a su aprovechamiento y a sus pérdidas. Sobre esta base se formula un bosquejo de fisiografía fluvial y de régimen de corrientes que, a su vez, sirve de apoyo a un estudio hidrográfico completo. Con arreglo al criterio así definido, se juzgan el papel y condiciones esenciales, finalidad e importancia de las obras más características e influyentes.

Todo esto se refleja en orientaciones agronómicas fundamentales en cuya definición interviene el aspecto social, la realidad económica nacional y la situación de España en relación con las corrientes comerciales del mundo.

La idea esencial y básica consiste en atribuir a los nuevos regadíos una función impulsora de la producción con el doble objeto de satisfacer las necesidades del consumo nacional y de permitir la de productos apetecibles desde el exterior, o sea de resolver conjunta y armónicamente el problema económico en su aspecto agrícola y básico. Para atender, sin embargo, a la actualidad de circunstancias críticas y a las interpretaciones a que pudiera dar lugar, se toma en cuenta, no sólo la posibilidad, sino la conveniencia de dedicar temporalmente a productos de consumo interior las nuevas zonas aptas para la producción de frutos exportables, de tal modo que la extensión total incluida en el plan responde a la primera más apreciable e inmediata y menos discutible necesidad, aun cuando en la distribución de dicha superficie entre las diversas cuencas y regiones se atiende en lo económico a la segunda conveniencia para no cerrar temerariamente el camino del porvenir.

**EXTENSION Y DISTRIBUCION DE LA ZONA INCLUIDA**

Un estudio detenido de nuestro comercio exterior ha permitido clasificar las distintas partidas y estimar que la salida más importante de numerario es precisamente la impuesta por la necesidad de adquirir productos, que po-

drian serlo de nuestro suelo, en la siguiente proporción: productos forestales 189 millones, ganaderos 212 y agrícolas 831. En total 1.232 millones de pesetas anuales, de los cuales son evitables 834, inevitables 262, y debidos a manufacturas, que sólo lo son en parte, 136; en resumen: unos 900 millones de pesetas anuales de salida corregible.

Para concretar la cuestión conviene advertir que no se cuenta con sostener competencias inconvenientes, merced a un arancel asfixiante y peligroso, sino de favorecer por medio de una previsión discreta la producción que ha venido soportando esta competencia con éxito en forma ascendente. A este natural juego de intereses y conveniencias se presta la atención concedida a algunas zonas aptas para tal producción y su intervención en la superficie total, siguiendo normas impuestas por la realidad reflejada en copiosas estadísticas.

Los términos precisos se deducen de estudios parciales completos del trigo, algodón, tabaco, diversos cereales y legumbres, piensos, forrajes, productos ganaderos y forestales entre los de consumo; naranja, patata, fruta y sus pulpas, pimentón y cebolla entre los exportables.

Sin imprudente exclusivismo, el consumo nacional habrá de ser preferentemente atendido en su día, por las zonas interiores, y los productos explotables habrán de encontrar su zona de elección en la litoral mediterránea mejor comunicada con el exterior. De este modo llegará a lograrse un equilibrio productor y una naturalidad en la circulación de la riqueza que, a juicio del Centro de Estudios Hidrográficos, hubieran sido imposibles sin el desvío de una pequeña parte de las aguas atlánticas forzosamente sobrantes de otro modo, desvío que constituye rasgo esencial, característico y definidor del plan.

**PLAZO Y FORMA DE DESARROLLO**

En el orden del tiempo el plan se divide en dos etapas, una primera que tiene como finalidad la solución de aquel problema inicial e ineludible y como base las obras en marcha más adelantadas y fáciles, y otra segunda que es la de desarrollo complementario y con la que se tiende a una normalidad constructiva muy atenuada. La primera etapa se divide en dos períodos, uno de impulso y otro de plenitud.

Se justifica en la memoria del plan la posibilidad de un plazo de veinticinco años, previa revista de las dificultades previsibles y de las realidades nacionales en orden a capacidad adquisitiva y consumidora, población, recursos... Se estima que la mayor dificultad estriba en la creación del instrumento apto para la gran empresa y en la forzosa limitación de la capacidad constructiva del país, que ya ha sido pulsada y valorada.

La primera etapa comprende 552.170 hectáreas para las exigencias del consumo, con la ayuda de 215.440 hectáreas transformables en productoras de frutos vendibles. En la segunda etapa se incluyen 414.790 hectáreas para el desenvolvimiento de aquel cometido, y se reservan 318.940 hectáreas para un posible y verosímil incremento del comercio exterior.

Resulta para la primera etapa, que es la fundamental, menos de la mitad de la superficie incluida en el plan primitivo de 1902 y para el conjunto previsto al cabo de veinticinco años, una mitad de lo que cuenta en la actualidad.

Ya se anunció que el plan lo sería de ordenación y moderado si había de cumplir sus fines y ofre-

cer garantías de seriedad y eficacia.

**COSTE DE LAS OBRAS**

A pesar de ello la cifra resultante es la mayor conocida, aunque muy inferior a la que se atribuye.

Hasta ahora, en efecto, o se formaron los planes sin el inmediato y necesario complemento del coste probable, o sea sin base de juicio, o se daban incompletamente y con muy limitado alcance.

Refiriéndonos a la obra hidráulica propiamente dicha y al coste medio por hectárea, único utilizado hasta ahora y utilizable por tratarse de una unidad final y la que interesa a la opinión, y utilizando los datos resultantes, no de la experiencia, sino de la estadística, con un promedio de 1.474 pesetas por hectárea—incluidas acequias principales—, el importe será de unos 1.895 millones de pesetas.

Nunca se han estimado distintos elementos ni motivos de gastos, pero para juzgar del importe presupuestario desde un punto de vista estatal, hay que añadir otros motivos de inversión, como defensas y encauzamientos, abastecimientos de aguas potables, conservación de la obra y servicios permanentes que elevan esta cifra a 2.270 millones.

Pero al país le interesa saber que hay que gastar, además, en obras de protección y en redes de distribución y abancalamiento o nivelación—no atribuibles al Estado y, por tanto, al presupuesto nacional sino en parte—con lo que la cifra se eleva a 3.795 millones.

Pero ni aun esto basta; precisa además la construcción de caminos y viviendas, nuevos aperos y capital de desenvolvimiento, y así se le informa de que el esfuerzo colectivo y nacional para un empeño de esta naturaleza representa un sacrificio a realizar valorable en 5.000 millones.

No se cuentan intereses intercalares, pero tampoco se cuentan productos intermedios, que han de ser forzosamente mayores. El plan es técnico y no abarca el aspecto financiero, por deliberado propósito, por no invadir distintas competencias ministeriales.

Así se explica que el plan más ajustado a la realidad, más moderado, dé lugar a la cita de la cifra más alta. Cualquiera de los anteriores por referirse a zonas mucho menos propicias, hubiera dado lugar a cifras muchísimo más elevadas.

Como se ve, no se trata de un presupuesto que pueda ser calificado de alto o bajo, y sea por este concepto admisible o no. Se trata pura y simplemente de una información que por primera vez se le ofrece al país y que, a lo sumo, podrá estar equivocada, aun cuando para evitar el error se han prodigado las estimaciones y estadísticas cuanto lo permiten los elementos de nuestra Administración pública.

**DISTRIBUCION Y SEÑALAMIENTO DE OBRAS**

En cuanto al completo desarrollo del plan, la cifra total se distribuye del siguiente modo: Pirineo Oriental, 24.000 hectáreas; Ebro, 380.000; Júcar, 138.000; Segura, 123.000; Sur, 61.480; Guadalquivir, 200.620; Guadiana, 108.000; Tajo, 110.000; Duero, 124.000; Miño y Norte, 16.000.

En cada cuenca se señalan los objetivos esenciales y las obras destinadas a cumplirlos con carácter preferente, todo ello distribuido por etapas y sometido, naturalmente, a las modificaciones a que dé lugar la redacción detallada de planes parciales, para los cuales el plan general sólo puede y debe servir de orientación. Se incluyen, por fin, para cada cuenca las obras a estudiar por los

**LA CORRIDA DE AYER**

**TARDE DE ESCANDALOS**

Eso fué la octava corrida de abono: una tarde de escándalos. Y no por culpa de los toreros, que pusieron toda su voluntad y su valor en la lidia de aquéllos ilidiables toros, sino por culpa de éstos. Ellos motivaron la protesta, violenta, continuada, que en ciertos momentos adquirió tonos agrios. A ellos se debió.

La insignificancia de unos, los defectos de otros, la mansedumbre y el mal estilo de todos, la originaron.

Empezó en el primero de la tarde, de Aleas, como los seis anunciados, chiquitín, recortadito, con cabeza nada más, y continuó a lo largo de los ocho que salieron por la puerta de los chiqueiros; aumentada, intensificada, en el cuarto—defectuoso de la vista—, y en el quinto—cojo—. En este adquirió proporciones mayúsculas; el ruedo se llenó de almohadillas y las frases hirientes se levantaron en enronquecido coro.

Y no mejores, ni mucho mayores, ni más bravos que el primero, el cuarto y el quinto, rechazados airadamente los tres y devueltos a los corrales dos—el que rompió plaza y el salido en quinto lugar—, fueron los otros tres de Aleas; pequeño y manso el segundo, mansurrón y defectuoso el tercero, y también manso y huído el sexto; ni de mejor estilo ni más bravura el de Gabriel González—grande, zancudo, feo—, que substituyó al primero, ni mayor que los otros el de Escudero, que se lidió en substitución del quinto.

Los ocho fueron malos, pésimos para los toreros. Todos sin lucimiento posible y, algunos, verdaderamente ilidiables.

Y si en algunos momentos Villalta, Fuentes Bejarano y Amorós—en mayor cantidad y en más ocasiones Fuentes Bejarano—oyeron aplausos en aquel ambiente de violenta protesta, se debió única y exclusivamente a su valor, a su decisión, a su voluntad.

Villalta, en el primero, el burraco de la ganadería de González, que llegó a la muleta huído, dando oleadas peligrosas, muleteó brevemente, para terminar con una estocada, entrando con decisión. Oyó aplausos y salió al tercio.

En su segundo, el defectuoso de la vista protestado, en el cual toda labor de muleta era imposible, se limitó a entrar a herir, pronto y con valor, despachándolo de una tendida.

Fuentes Bejarano, a fuerza de valor, de voluntad y también de saber, consiguió lo que no lograron sus compañeros: torear con el capote, lucirse en algunos quites—uno por faroles en el tercer toro—y hacer dos faenas, más meritorias, más dignas de encomio por la calidad de los enemigos que le cupieron en suerte.

servicios y a estimar en su caso, en sendas listas por orden alfabético, algunas tan copiosas como la del Guadalquivir, que comprende 37 obras, o como la del Duero, que cuenta con 95.

La lista de esos objetivos esenciales, que constituye, por decirlo así, la parte corpórea y substantiva del plan, no puede tener cabida en esta información sintética.

Baste decir que no queda desatendida ninguna aspiración concreta entre las antiguas, y que no se limitan las que están en curso sino que, por el contrario, se propone la anticipación de los resultados esperados en vano tanto tiempo por algunas de ellas.

Dos faenas apretadas, ceñidas, valientes, corriendo bien la mano, haciendo pasar a los toros a fuerza de obligarles, de consentirles.

Así consiguió pases por alto, de pecho y ayudados, metido entre los mismos pitones, sujetando al toro con la pierna contraria, en el primero; y ayudados suaves, doblando artísticamente, altos y de pecho, apretadísimos, en su segundo, en el que la faena, además de valerosa y elegante, fué adornada.

Al primero lo despachó de un estoconazo, volcándose sobre el morrillo, y al segundo, de dos pinchazos superiores, y una entera. Se le ovacionó y salió al tercio.

Amorós, que con el capote apenas pudo conseguir dos lances y un quite en el tercero, con la muleta en este toro se limitó a unos pases de aliño. Lo despachó de una entera.

Al que cerró plaza le hizo una faena apretada, por ayudados por bajo, de pie y de rodillas, sufriendo algunos achuchones. Con el estoque, después de una entera, intentó el descabello, pinchó de nuevo y descabelló al fin.

Hubo varios revolcones sin consecuencias y caídas peligrosas. En una de éstas, y por hacer un coleo, fué alcanzado Villalta, que, por fortuna, resultó ileso.

Se fogueó un toro. La corrida, comenzada a las cinco menos cuarto, terminó a las siete y quince.

La entrada mala, como la tarde.

**Una becerrada**

Como todos los años, se celebró ayer la tradicional becerrada del Montepío Comercial e Industrial Madrileño, que resultó muy distraída, pasando un buen rato el público, que llenaba la plaza.

Terminado el festival, se organizó un animadísimo vermut-baile en un restaurant próximo a la plaza de Toros.

**SUCESOS DE AYER**

**Se suicida una señora**

Doña Juana Boado Uriarte, de cincuenta años de edad, domiciliada en el Paseo de Atocha, número 5, atentó ayer contra su vida arrojándose desde el piso que habitaba por una ventana al patio. Quedó muerta en el acto. La suicida había enviudado hace cinco meses de don Mariano Cuchero, inspector de Policía, y, según la familia, el no haber sabido sobreponerse al dolor por la muerte de su marido, es lo que la ha impulsado a suicidarse.

**A Dios rogando...**

Mientras doña María Esperanza oía ayer misa en la iglesia de San Justo, una mano poco devota le escamoteó el bolsillo con unos billetes y una estilográfica.

**El V Congreso Internacional de Ciencias Administrativas que se celebrará en Viena**

Una orden de la Presidencia dispone se expida un libramiento de 4.360 pesetas, a favor de don Miguel Cuevas y Cuevas para la asistencia al V Congreso Internacional de Ciencias Administrativas, que se celebrará en Viena del 19 al 24 del corriente año.



# LOS ACTOS DE AYER

Una conferencia. Homenaje a un sacerdote republicano. Importantes acuerdos de la A. del Arte de Imprimir

## Una conferencia de Tato Amat

En la Colonia Popular Madrileña dió ayer mañana una interesante conferencia don Miguel Tato y Amat, desarrollando el tema "Evoluciones del partido republicano y deberes del presente". Comenzó la disertación haciendo un estudio crítico analítico y comparativo de la labor de las Cortes de Cádiz y de las de 1820, en las que, presidida por un obispo, la Comisión eclesiástica presentaba y ganaba, por 107 votos contra 32, la ley de supresión de Ordenes monacales, pasando luego a detallar las evoluciones del republicanismo a partir de Abdón Terrades, y parlamentariamente desde que en el 54, 23 hombres abnegados se atrevían votar en el Congreso por la proclamación de la República.

Pasó seguidamente a explicar el ideario y fines que persigue la Casa de la República, que no es otro que la unión de todos, desde la extrema derecha republicana conservadora hasta la extrema izquierda social, para sostener el régimen, precisado de toda suerte de apoyos.

Respondiendo al requerimiento hecho de establecer en la colonia unas escuelas, acepta con la condición de que se agrupen todos en rededor, y no se rechace a ningún solicitante, sin más limitación que sean personas decentes.

Hizo la presentación y el resumen el señor Sánchez.

Los dos fueron muy aplaudidos.

## Homenaje al sacerdote don Régulo Martínez

Los afiliados al partido de Acción Republicana y un gran número de amigos y admiradores del sacerdote don Régulo Martínez, afiliado a dicho partido, celebraron ayer un banquete para testimoniarle el afecto que se le tiene por su actuación republicana. La comida fué ofrecida por nuestro compañero en la Prensa Julio Macías.

La señora Moncó habló de la necesidad de que las mujeres, conscientes de sus derechos y de sus deberes políticos, ingresen en el campo de la República, que es respetuosa con todos los sentimientos y todas las creencias.

Por último, don Régulo Martínez Sánchez, en una elocuente disertación, dijo que hoy, para ser buen español, hay que militar en el campo de la República. El postulado de la República es libertad, igualdad y fraternidad, que es lo único que Jesús de Nazaret predicó hace veinte siglos.

La concurrencia hizo objeto a todos los oradores, especialmente a Régulo Martínez, de entusiastas ovaciones.

## La Asociación del Arte de Imprimir. Acuerdos de la Junta general de ayer.

En el salón teatro de la Casa del Pueblo tuvo en la mañana de ayer efecto la Junta general de la Asociación del Arte de Imprimir. La reunión fué continuación de otras efectuadas en los días 19 y 24 de mayo, y no se llegó a discutir en ella la parte del orden del día que restaba de las dos anteriores.

Aprobaron el segundo punto del orden del día, que decía así: "No habiendo obtenido nada todavía nuestra Asociación del fruto de la gestión de la Comisión de Directivas que se acercó al Gobierno para que éste solucionase el problema de los parados de los distintos oficios, pro-

ponemos se vuelva a visitar al ministro de Instrucción pública, haciéndole ver la imprescindible necesidad que tenemos los gráficos madrileños de ser también atendidos por el Poder público, y se consiga de él que vote un crédito para reeditar ediciones agotadas e infinidad de libros que conviene propagar. Asimismo, se hable también al jefe del Gobierno en este sentido, por si era necesario hacer otra vez el Censo electoral con las rectificaciones últimamente anotadas."

Aprobaron también el tercer punto, que decía: que el "Diario de Sesiones", la "Gaceta" y los tomos de "Legislación social" se hagan con tipo móvil y con personal de la Asociación, estableciendo la plantilla de las casas de obras, si bien, a propuesta del señor Lamonedá, quedó excluida del acuerdo, la "Gaceta".

También, y tras reñida discusión, se aprobaron los puntos 4.º al 7.º, en que se pedía:

Que en todas las imprentas oficiales trabaje personal de nuestra Asociación.

Quedar exento del pago de cupón al agotar el subsidio.

Creación de la Bolsa de trabajo o colocación por riguroso orden de lista.

Que en los próximos permisos del personal de Prensa no se consienta que los atendedores suplan a sus respectivos correctores en este caso.

Los puntos que más enconada discusión merecieron fué el 2.º, porque había muchos asambleístas partidarios de la acción directa, visto que la actuación del Jurado mixto viene resultando ineficaz, y el 6.º, referente a la creación de la Bolsa del Trabajo, porque alguien relacionó con él la cuestión del subsidio al obrero parado. Por fin, después de mucho discutir, se aprobó también, con referencia al mismo punto, una enmienda del señor Lamonedá, prorrogando por una semana el subsidio a los parados, y obligándose la Directiva a convocar entretanto una reunión para acabar de discutir el orden del día y resolver el paro de los asociados.

También, y con respecto al punto 2.º, se aprobó que si los Poderes constituidos no resuelven el paro de los impresores por los medios que se le van a sugerir, se declare la huelga a algunas empresas, que se determinarán.

La sesión, que había comenzado a las diez y media, se levantó a los de la tarde.

## El personal de Hospitales y Sanatorios

En el cinematógrafo Metropolitano se verificó ayer una fiesta organizada por el personal de Hospitales y Sanatorios.

La banda de la Cruz Roja interpretó diversas composiciones, y después el ex director de Propiedades don Jerónimo Bugeda pronunció un discurso hablando del actual momento político.

Mantuvo la tesis de que los socialistas no pueden exigir que la República tenga un contenido netamente socialista y que garantice la obra revolucionaria por ellos iniciada.

Cualquier cambio de estructura lo consideró como de fracaso de la obra revolucionaria, y señaló que ello podría implicar un nerviosismo del proletariado, cuyo resultado nadie podría predecir.

Estudió la evolución del socialismo europeo, y respecto al alemán e italiano, dijo que de éstos han aprendido los métodos para

# Bienvenida al embajador americano

La Cámara de Comercio Americana en España, le obsequia con un banquete

Todos aquellos cuyos intereses están relacionados con el comercio entre España y Estados Unidos, tenían verdadera ansiedad por que llegara el momento en que pudieran patentizar su adhesión y simpatía por la política del Gobierno Roosevelt, en materia de comercio exterior.

La toma de posesión del nuevo embajador, Mr. Claude G. Bowers, ofreció una oportunidad para ello, y la Cámara de Comercio Americana en España le ha rendido tributo de admiración con un banquete, al que concurren 25 miembros de Barcelona y muchos más de otras provincias y de Madrid, hasta el número de ciento.

Al finalizar el banquete el presidente de la Cámara Americana ofreció el acto en nombre de la misma, ensalzando las cualidades que adornan al embajador y haciendo un elogio del propósito que, como a todos afirma, de hacer del tráfico comercial entre España y Estados Unidos un lazo de paz y cordial amistad, que estreche aún más la relación entre los ciudadanos de ambas repúblicas.

Pronunció un discurso, a continuación Mr. Gwynn, tratando del intercambio comercial, sin escasear palabras de encomio para España y Norteamérica.

También habló el presidente de la Cámara de Comercio de Madrid en términos muy elogiosos y de gran consideración para el embajador Mr. Claude G. Bowers y éste, en un magistral discurso, tuvo frases de simpatía para España, el país descubridor que realizó el hecho más glorioso al iniciar el contacto entre el Viejo y Nuevo Mundo.

El orador fué interrumpido con grandes muestras de aprobación.

Usaron de la palabra otros comensales y cerró el presidente de la Cámara Americana Mr. Gwynn quien describió la envidiable situación económica de España y sus florecientes industrias.

Previamente en la mañana del sábado, una delegación de la Cámara y los miembros llegados de Barcelona, a los que se unieron algunos de Madrid, fueron recibidos en la Embajada por Mr. Bowers, a quien se hizo entrega de un informe, en el cual la Cámara Americana hace recomendaciones acerca de los principales artículos que puede interesar a cada uno de los dos países adquirir o exportar al otro, en el sentido de que cada una de las partes conceda facilidades para la importación de aquellos productos y artículos que no están en directa competencia con los de la respectiva producción nacional.

El embajador prometió estudiarlo.

no dejarse arrebatar la obra de la revolución.

Afirmó que la Constitución es el reflejo de la voluntad nacional. Hizo un estudio analítico del valor de la vida humana, con gran acierto.

Dijo que si el proletariado no ve conseguidas sus aspiraciones, por lo menos debe dársele la visión exacta de que los procedimientos por él propugnados siguen un método de limpieza política.

Durante el acto reinó gran entusiasmo, y el señor Bugeda fué ovacionado al terminar su disertación.

# ASOCIACION DE LA PRENSA

El doctor Nogueras y los periodistas. Montepío de periodistas. Exámenes de oposición a premios.

Con sincera satisfacción recibimos la noticia del total restablecimiento de la señorita San Germán, hija del redactor jefe de nuestro colega "La Nación". El magnífico comportamiento facultativo, así como cordial del ilustre doctor en Cirugía don Víctor Manuel Nogueras, que asistió a la enferma, es digno del mejor elogio.

Con sus acertadas intervenciones quirúrgicas, resolvió el ilustre doctor lo que en otros padecimientos análogos suele durar más de un mes.

Al felicitar al querido compañero San Germán, por el restablecimiento de su hija, muy gustosamente, también, acusamos los merecimientos y virtudes del eminente doctor Nogueras, indiscutible benefactor de los periodistas madrileños.

\* \* \*

La ponencia nombrada para redactar el reglamento por que ha de regirse el Montepío de periodistas, ha terminado en estos días sus trabajos. El correspondiente proyecto de reglamento se discutirá en la Junta general extraordinaria que habrá de convocarse el sábado próximo, y tan pronto sea aprobado, se constituirá esta importante entidad, que viene a satisfacer los anhelos de los periodistas.

\* \* \*

En los locales que ocupa la Escuela de la Asociación de la Prensa tendrán lugar, en los días 7, 8, 9 y 10 del actual, los ejercicios de oposición a premios del presente curso, sirviendo este avi-

so de convocatoria a los alumnos de las enseñanzas que tiene establecidas la Asociación de la Prensa.

Los ejercicios se celebrarán en los siguientes días y horas:

Miércoles, 7: Francés (segundo curso), a las seis de la tarde.—Inglés, a las seis y media.

Jueves, 8: Taquigrafía (primero y segundo cursos y Prácticas), a las seis de la tarde.

Viernes, 9: Mecanografía (primero y segundo cursos y Prácticas), a las seis.

Sábado, 10: Corte y Confección (primero y segundo cursos), a las seis.

A esta oposición sólo podrán acudir aquellos alumnos que hayan obtenido, en final de curso, la calificación de "Sobresaliente", según previene el reglamento de la Escuela, excepto para los exámenes de Prácticas de Taquigrafía y Mecanografía, a cuyos alumnos se otorgará un premio de velocidad en cada materia, pudiendo optar a ellos todos los alumnos que, en las Prácticas de ambas asignaturas no hayan sido desaprobados.

## La Exposición del Libro español en Buenos Aires

El ministerio de Agricultura ha aprobado por un decreto el proyecto y presupuesto para la celebración de la Exposición del Libro Español, que se celebrará en Buenos Aires durante el mes de julio próximo.

### RECTIFICACION DE ERRORES

# La ley de Confesiones y Congregaciones religiosas

La "Gaceta" inserta la siguiente nota de la Subsecretaría del ministerio de Justicia:

"Habiéndose advertido algunos errores materiales en la inserción de la ley sobre Confesiones y Congregaciones religiosas fecha 2 de junio actual, publicada en la "Gaceta" del día 3, se reproducen a continuación debidamente rectificados los artículos de la ley mencionada en los que aparecían los errores aludidos:

"Art. 2.º De acuerdo con la Constitución, la libertad de conciencia, la práctica y la abstención de actividades religiosas quedan garantizadas en España.

Ningún privilegio ni restricción de los derechos podrá fundarse en la condición ni en las creencias religiosas, salvo lo dispuesto en los artículos 70 y 87 de la Constitución.

Art. 13. Las cosas a que se refieren los artículos anteriores serán, mientras no se dicte la ley especial prevista, inalienables e imprescriptibles, sin que puedan crearse sobre ellas más derechos que los compatibles con su destino y condición.

Art. 19. Los bienes que la Iglesia Católica adquiera después de la promulgación de la presente ley, y los de las demás Confesiones religiosas, tendrán el carácter de propiedad privada, con las limitaciones del presente artículo.

Se reconoce a la Iglesia Católica, a sus Institutos y entidades, así como a las demás Confesiones

religiosas, la facultad de adquirir y poseer bienes muebles de toda clase.

También podrán adquirir por cualquier título bienes inmuebles y derechos reales, pero sólo podrán conservarlos en la cuantía necesaria para el servicio religioso. Los que excedan de ella serán enajenados, invirtiéndose su producto en títulos de la Deuda emitida por el Estado español.

Asimismo deberán ser enajenados, e invertido su producto de la misma manera, los bienes muebles que sean origen de interés, renta o participación en beneficios de Empresas industriales o mercantiles.

El Estado podrá, por medio de una ley, limitar la adquisición de cualquier clase de bienes a las Confesiones religiosas cuando aquéllas excedan de las necesidades normales de los servicios religiosos.

Art. 28. Las Ordenes y Congregaciones religiosas admitidas e inscritas en España gozarán, dentro de los límites del artículo anterior, de la facultad de adquirir, enajenar, poseer y administrar bienes, los cuales estarán sometidos a todas las leyes tributarias del país.

No podrán, sin embargo, conservar los bienes inmuebles y derechos reales constituidos sobre los mismos con objeto de obtener canon, pensión o renta, y deberán invertir en títulos de la Deuda el producto de su enajenación."



LOS DEPORTES

# Athletic vasco y Madrid, favoritos del campeonato de España, vencieron rotundamente al Coruña y al Sporting

Con ellos se clasifica para las semifinales el Español barcelonés. El cuarto saldrá de la lucha Valencia-Betis, que, suspendida ayer por la lluvia, se jugará mañana

## ANGEL MATEO, VENCEDOR DE LA VUELTA CICLISTA A MADRID

### EL CAMPEONATO DE ESPAÑA

#### Resultados de los cuartos de final

En Gijón: Sporting, 0; Madrid, 5.  
En Bilbao: Athletic, 8; Deportivo Coruña, 1.  
En Valencia: Valencia-Betis, suspendido lluvia.  
En Barcelona: Español, 3; Murcia, 0.

\*\*\*

El encuentro Valencia-Betis, el más interesante de los que ayer habían de jugarse, fué suspendido por lluvia. El hecho de que fuera precisamente éste el aplazado resta casi por completo interés a la jornada.

Completamente normal la victoria del Español sobre el Murcia, aunque se presumía que habría de producirse con mayor facilidad y amplitud. Pero es que los españoles pasan por un mal momento—descenso de forma—, y su innegable clase no ha sabido superar con eficacia a la enérgica, dura y a veces violenta defensa murciana.

No descubrimos nada al decir que el Madrid y el Athletic vasco están separados a una distancia enorme de los restantes equipos hispanos actuales. Ya están los dos clasificados para las semifinales. El sorteo que hoy se celebrará en la Federación Española dirá si la final la jugarán estos dos históricos Clubs, o bien si, por tener que enfrentarse en las semifinales, se dará paso para el último encuentro al Español o al vencedor del Valencia-Betis. Como quiera que sea, la verdadera final es un Madrid-Athletic.

Uno de ellos, salvo sorpresas, será el campeón. Y cualquiera de ellos llegará a la cima con méritos muy igualados. Ha sido este año el Madrid el iniciador de los fuertes tanteos, poco frecuentes por lo general a estas alturas del torneo. Después del nueve del Irún y del ocho al Sporting, este resultado de cinco a cero en el Molinón es un expresivo exponente de la facilidad perforadora de los madridistas. Pero también los actuales campeones han querido obtener un "score" escandaloso, y los coruñeses han tenido que soportar ese poco consolador ocho a uno.

#### El Madrid vuelve a derrotar rotundamente al Sporting

GIJÓN, 4.—El campo del Molinón registraba una magnífica entrada cuando el colegiado vizcaíno Vallana, encargado de dirigir la contienda Madrid-Sporting, ordenó la formación de los equipos. Estos alinearon los siguientes jugadores:  
Madrid: Zamora; Ciriaco, Quincoces; Regueiro, Valle, Bonet; Leoncito, Regueiro, Olivares, Hilario y Lazcano.  
Sporting: Carril; Quirós, Pena; Antonio, Manfredo, Luisín; Ange-

lín, Herrerrita, Herrera, Pin, Nani. Empezó el encuentro con buenos ataques del Sporting, que obligaron a Zamora a emplearse, pero pronto los madridistas hicieron notar su dominio, consecuencia del cual fué el primer tanto marcado a los tres minutos en una internada de Lazcano que lanzó un "chut" cruzado que no pudo detener el novel guardameta gijonés.

Sin descuidar el ataque, el Madrid procuró en un perfecto juego defensivo que su "meta" no fuera burlada, consiguiendo en cambio dos nuevos tantos en este primer tiempo, marcado el primero—segundo de la serie—por Hilario, rematando un pase de Lazcano, y el otro Olivares en un cabezazo a centro de Leoncito.

Después del descanso, los gijoneses continuaron efectuando algunas jugadas de mérito, que no tenían, sin embargo, resultado positivo.

El cuarto "goal" fué obtenido por Olivares, a quien sirvió el balón Hilario. Después de una formidable parada de Zamora, a un tiro de cerca de Herrera, Olivares marcó el quinto y último "goal", remate a una inteligente jugada iniciada por Luis Regueiro.

En general, el encuentro fué bueno y entretenido. El Sporting se empleó con gran corrección y buen juego, y el Madrid, aun sin superarse, dió una gran sensación de su clase y del magnífico acoplamiento de su conjunto.

Vallana hizo un buen arbitraje, a tono con el encuentro.

#### El Valencia-Betis, suspendido

VALENCIA, 4.—A consecuencia del fuerte temporal de lluvias y de acuerdo los dos capitanes y el árbitro madrileño Escartín, se suspendió el encuentro de cuarto de final que habían de jugar el Valencia y el Betis en Mes-

ta. Posiblemente el partido se jugará el próximo martes.

#### Athletic, 8; Deportivo Coruña, 1

BILBAO, 4.—En el campo de San Mamés los campeones de España se enfrentaron con el Deportivo de la Coruña en partido de segunda vuelta de los cuartos de final. Venció el Athletic por el amplio margen de ocho a uno. El resultado refleja fielmente la gran diferencia de clase que separa actualmente a los dos onces. Los bilbaínos iniciaron en este encuentro su "sprint" hacia la final, y no tuvieron enemigo en los coruñeses.

Los vencedores lograron cuatro "goals" en cada tiempo. El tanto de los vencidos, marcado en el primer período, lo hizo Triana. Por los actuales campeones marcaron Iraragorri (dos), Bata (tres), Lafuente, Gorostiza y Chirri. Este se retiró por resentirse de antigua lesión. Vilalta arbitró sin dificultad.

#### Español, 3; Murcia, 0

BARCELONA, 4.—En el terreno de Casa Rabia, de la carretera de Sarriá, el Español contendió con el Murcia. El Español logró clasificarse para las semifinales al derrotar al equipo levantino por tres tantos a cero.

El encuentro no fué fácil para los españolistas, pues los murcianos ofrecieron una seria resistencia, especialmente la defensa, dura y enérgica, que recurrió en bastantes ocasiones a la violencia. Una de éstas, a cargo de Sorribas, se castigó con "penalty", que Solé convirtió en el primer "goal". El segundo fué un remate de Edelmiro a centro de Prat.

Después del descanso Solé remató un pase de Prat y valió el tercer tanto. En los últimos momentos el Español jugó con apatía. Se lesionó el españolista Loyola.

Arbitró bien Iturralde.

#### CAMPEONATO "AMATEUR"

##### El Sevilla elimina a la Deportiva Ovetense

SEVILLA, 4.—En el campo de juego del Sevilla, el equipo "amateur" del club titular se enfrentó con la Deportiva Ovetense, en partido correspondiente al campeonato de España "amateur".

El equipo sevillano no tuvo dificultades y consiguió la victoria que se produjo por 6 tantos a 1, con lo que la Deportiva Ovetense queda eliminada del torneo.

#### OTROS PARTIDOS

##### El Barcelona vence en París

PARIS, 4.—El Barcelona F. C. jugó contra una selección del Club Athlético de París y del Club Francés.

El equipo azulgrana dominó durante todo el encuentro, que terminó con el triunfo del Barcelona por 7 tantos a 1.

El equipo catalán jugará mañana contra el Red Star.—Noti Sport.

##### El torneo de Luxemburgo

LUXEMBURGO, 4.—En partido correspondiente al Torneo de Luxemburgo, jugaron los equipos nacionales de Holanda y Bélgica. Vencieron los holandeses por 2 tantos a 1.—Noti Sport.

##### La final de la Gironda

BURDEOS, 4.—Se jugó la final del campeonato de la Gironda entre el Deportivo Español de Burdeos y el Sporting de la Bastivienne. Vencieron los españolistas por 3 a 1.—Noti Sport.

\*\*\*

—En Valladolid, el Club titular derrotó al Palencia por 12 a 2, en partido amistoso.

—En San Sebastián, el Turín se proclamó campeón de la tercera categoría al derrotar al Racing.

—En Pamplona, el Osasuna re-

cibió la devolución amistosa de la visita que el domingo anterior hiciera al Logroño. El encuentro terminó con empate a uno.

### CICLISMO

#### Angel Mateo se adjudica el campeonato de Madrid

Interesante como pocas veces fué el campeonato de Madrid de este año. Era dseo del Madrid Football Club que así lo fuera. Se iniciaba en el ciclismo como organizador, y al ofrecer más de mil quinientas pesetas de premio, el principal de quinientas, logró que la prueba revistiera importancia.

Consecuencia fué que se inscribiesen 48 corredores; ya en la meta, a la hora de salir, ante los Carretero, Llana, Mateo, López, Trillo, etc., menudearon los "forfaits". Sin embargo, se adivinaba una dura competición. Muchísimo público presenció la salida y quintuplicado en cantidad, la llegada. Pero tal vez porque por fortuna se va haciendo más deportivo, o porque las numerosas fuerzas de Seguridad surtieron su efecto, el hecho fué que la meta se vió libre en todo momento, cosa poco frecuente hasta ahora en estas pruebas. Y los Jurados pudieron cumplir su cometido rectamente y así sancionar la ausencia de deportividad de cierto "as" que, de haber estado encubierto por la "foule", habría pasado inadvertido, con perjuicio para todos los "routiers" y, desde luego, para el deporte.

La síntesis de la carrera quedó reducida a esto: al llegar los corredores a la bifurcación de El Escorial, en la carretera de La Coruña, Angel Mateo despegó audazmente y nadie del pelotón de cabeza quiso tirar para alcanzarle. Y éste coronó Galapagar, ganando una prima de 100 pesetas, que aumentó a 200 al adjudicarse también la de El Escorial. Siempre solo, continuó el vencedor magníficamente, y ya en Los Molinos fué cuando Carretero se dió cuenta de la forma de Mateos y se lanzó con los hermanos Trillo y Barrendero en su persecución. Lo lograron hacia Las Matas, y en

grupo, marcando el tren Mateo, y muy ayudado Carretero por los Trillo, llegaron a la cuesta del Parque del Oeste. Al enfocar Camoens dos fuertes pedaladas de Carretero le adelantaron media máquina de Mateo. Y así, cortándole claramente el paso, entró aquél en la meta con la rueda delantera de Mateo a la altura de su pedaler.

Reunidos los jurados señores don González Aguirre (comisario de la carrera), don Oscar Leblanc ("starter") y don Fabián Talanquer (juez árbitro, representante del Ayuntamiento), levantaron el acta de la prueba y en ella consignaron, de acuerdo con el Reglamento de la U. V. F., relegar al segundo puesto de la clasificación a Vicente Carretero, y proclamar campeón de Madrid a Angel Mateo, que en el curso de la prueba había demostrado, a todas luces, su merecimiento al título.

#### La clasificación

Quedó establecida de esta forma:

- 1, Angel Mateo, 3 horas 19 minutos 5 segundos, en los 118 que comprendía la carrera a una media superior de 33 kilómetros por hora.
- 2, Vicente Carretero, igual tiempo.
- 3, Ramón Ruiz Trillo, 3 horas 29 m. 8 s.
- 4, José Holgado, igual tiempo.
- 5, Julián Berrendero, igual tiempo.
- 6, Manuel Ruiz Trillo, 3 horas 31 m. 51 s.
- 7, Antonio Fernández, 3 horas 34 m. 59 s.
- 8, Francisco de Blas, 3 horas 34 minutos 59 s. 2/5.
- 9, Francisco Llana, igual tiempo.
- 10, David Pérez, igual tiempo.
- 11, Saturnino Alonso, igual tiempo.
- 12, Segundo Alfonsel, igual tiempo.

Después llegaron por este orden: Julián Acero, Carlos López de la Torre, Francisco Mula, José Sánchez, Jesús Marín, Gabriel Menchero, José de las Heras, Manuel Bueno, Macario Llorente, Manuel Antón, Alejandro Ortiz, Luis de la Fuente y Francisco Alvarez. Este último, que fué el cla-

## DURANTE ESTE MES

seis mil pares de zapatos de primerísima calidad, valiendo más de

40, 50, 60, a  
**15, 18 y 25**  
PESETAS

De nueve y media a once de la mañana en nuestra sucursal de

# LES PETITS SUISSES

de SEVILLA, 8



# NOTICIAS TEATROS Y CINES

ificado en 25 lugar, empleó tres horas 48 minutos.  
La organización, como al principio indicamos, fué magnífica.

**El campeonato de Cataluña**  
BARCELONA, 4.—Con la participación de 60 "routiers" se corrió el campeonato de Cataluña en carretera sobre el recorrido Barcelona-Montblanch con un total de 178 kilómetros.  
Venció Vicente Cebrián Ferre, que empleó cinco horas treinta y ocho minutos. El mismo tiempo empleó Mariano Cañardo, que se clasificó en segundo lugar.

## BOXEO

### Campeonato de Castilla "amateur"

En el campo de la Agrupación Deportiva Ferroviaria y ante bastante público, a pesar de la inseguridad del tiempo, se celebró la cuarta reunión del campeonato de Castilla de boxeo "amateur".  
Se registraron los siguientes resultados:  
Moscas: Juan Moreno y Muragas vencieron por puntos a Manuel García y Ricardo González, respectivamente.  
Ernesto García y Fernando Berdejo fueron descalificados por falta de acometividad.  
Gallitos: Alberto Díaz abandonó ante Pedro Pardo.  
Plumas: Manuel Messeguer venció a Angel González por abandono de éste.  
Ligeros: Antonio Zúñiga se adjudicó los puntos por incomparecencia de Javier Aceña.  
Alfonso Ortiz derrotó a Eduardo Ruiz por puntos.  
También por puntos venció Félix Paja a Esteban Rodríguez.  
Esteban Aviño derrotó por puntos a Pedro López.

## BASKET BALL

### Campeonato de la región Centro

Ayer se han celebrado en Madrid dos partidos del campeonato de la región Centro. Los dos encuentros se celebraron en la pista negra del cuartel de la Montaña. Concurrió mucho público.  
El Rayo derrotó difícilmente por 23 a 20 al Círculo de la Unión Mercantil, y el América por 27 a 13 a la FUHA.

## HIPICA

### Who's-He vence en el Gran Handicap de tres años

ARANJUEZ, 5.—Ayer se disputaron en Legamarejo las pruebas correspondientes a la decimoquinta reunión.  
El premio de más importancia era el gran "handicap" de los tres años.  
Los resultados fueron los siguientes:  
Premio La Magdalena, 3.800 pesetas, 900 metros.  
Primero: "Griffin", de la yeguada Valderas (Leforestier).  
Segundo: "Souviens - Toi", de Francisco Cadenas.  
Tercero: "Katuska", de Villapadierna.  
Distancias: tres cuerpos, tres cuartos.  
Tiempo: 1 minuto, 1 segundo, 1/5.  
Apuestas: Ganador, nueve pesetas.  
Segunda carrera. Premio Colmenar (Venta "handicap"), 2.000 pesetas, 1.800 metros.  
Primero: "Sandrillón", de José A. Bohorques (C. Díez).  
Segundo: "Alluvión", de la yeguada de Juenga.  
Tercero: "The Bath", de Crespi-Ocaña.  
Distancias: tres cuerpos, uno y medio cuerpo, un cuerpo.  
Tiempo: 2 m., 2 s., 4/5.  
Apuestas: Ganador, 59 pesetas, colocados 13, 16 y 10.

Tercera carrera. Premio Tamares. 3.000 pesetas, 1.600 metros.  
Primero: "Agustina de Aragón", de Valero Pueyo (Chavarrías).  
Segundo: "Panamá", de la yeguada nacional.  
Tercero: "Vipatric", de la yeguada Valderas.  
Distancias: Cabeza, 5 c., 3 c.  
Tiempo: 1 m., 50 s., 4/5.  
Apuestas: Ganador 15 pesetas. Colocados 8 y 10.  
Cuarta carrera. Premio Padlock, 3.000 pesetas, 2.400 metros.  
Primero: "Miami II", de Valero Pueyo (Chavarrías).  
Segundo: "Cordón Rouge", de Fernando Moctezuma.  
Tercero: "Merate", de la yeguada de Juenga.  
Distancia: Medio cuerpo, cuerpo y medio un cuerpo.  
Tiempo: 2 m., 50 s., 2/5.  
Apuestas: Ganador 37 pesetas, colocados 12 y 7.  
Gran "handicap" de los tres años, 9.000 pesetas, 2.200 metros.  
Primero: Who's He", de Ramón G. de la Cortina (Leforestier).  
Segundo: "Chamberg", de Luis de Goyeneche.  
Tercero: Flippant", de Francisco Cadenas.  
Distancia: 1,50 c., 2 c., 2 c.  
Tiempo: 2 m., 34 s., 4/5.  
Apuestas: Ganador 15,50 pesetas. Colocados 7, 7,50 y 8.  
Premio Abbe ("handicap"), tres mil pesetas, 1.600 metros.  
Primero: "Blonde", de Joaquín Umberto (Alvaro Díez).  
Segundo: "Sailhan", de Alfredo Bueno.  
Tercero: "Sweepy", de Andrés Covarrubias.  
Distancias: 1,50 cuerpo, 2 c., 5 c.  
Tiempo: 1 m., 59 s.

## ATLETISMO

### La preparación para los campeonatos de España

Ayer por la mañana se celebraron en el campo de Deportes de la Ciudad Universitaria los campeonatos y pruebas de entrenamiento para el campeonato de España; los resultados femeninos fueron:  
150 metros.—Primera, Manolita Pérez, 23 segundos 4/5 (Gimnástica).  
Jabalina.—Primera, Manolita Pérez (Gimnástica), 18,47 metros.  
Longitud.—Manolita Pérez (Gimnástica), 4,26 metros.  
Martillo.—Primera, Manolita Pérez (Gimnástica), 15,69 metros.  
600 metros.—Primera, Manolita Pérez, 2 m., 12 s. 3/5.  
Los resultados masculinos fueron:  
Pértiga.—Primero, Eguía (Rayo), 3,10 metros.  
Peso.—Pérez (Gimnástica), 11,44 metros.  
3.000 steeple chase.—Primero, Reliegos (Madrid), 10 minutos, 27 segundos 4/5.  
Longitud.—Goosens (Gimnástica), 6 metros.  
Triple salto.—Unico participante, Goosens (Gimnástica), 12,10 metros.  
3.000 metros.—Primero, Corpas (Rayo), 10,21 metros.  
Altura.—Ruela (Rayo), 1,60 metros.  
Barra.—Primero, Pérez (Gimnástica), 16,15 metros.  
200 metros lisos.—Primero, Pícazo (Rayo), 24 s. 4/5.  
400 metros lisos.—Primero, Merchán (F. U. E.), 57 segundos.  
Las pruebas resultaron interesantes.

**SICILIA MOLINERO**  
El sitio más delicioso de Madrid. Bodas y banquetes. Todos los días té baile. Comidas a la americana. Cubierto, 9 pesetas. Martes y viernes, moda, magníficas Orquestas. Autocar desde las 6 tarde. Teléfono 16303 y 73 Aravaca.

Mañana empiezan los cursillos "Severino Ojea", para traducir libros y revistas en alemán e inglés. Teléfono 12615.  
—Ayer inauguró su nuevo domicilio social en la calle de Alcalá, número 10, la Casa de Guadaluajara.  
Por la noche se celebró un gran baile, que estuvo muy concurrido.  
**Los obreros tabaqueros.**—A las once de la mañana de ayer, en el café de San Isidro, tuvo lugar un "lunch", organizado por la Sección madrileña de cigarreros y tabaqueros en homenaje al Comité de la Federación Tabaquera Española por la mejora de sueldos obtenida del Estado.  
La concurrencia fué numerosísima, resultando incapaces los dos amplios salones del café, para tanto público.  
Hubo discursos entusiastas, aplausos calurosos y vivas a la Confederación de Industria del Tabaco. El acto terminó con gran entusiasmo y perfecto orden.

**PARA HOY**  
Sociedad Española de Física (Universidad Central).—A las 7, sesión científica ordinaria.  
Academia Médico-Quirúrgica.—A las 7, sesión pública por los doctores G. Triviño, González Duarte, Otaola, De Diego, Vital Aza, Abelló, Ferré, Valdés Lambea y Oliver.  
Exposición Miranda.—A las 12, inauguración, en la Carrera San Jerónimo, 25.  
Exposición Fotografías.—Inauguración de la exposición Bucarich, en el Palace.  
Asociación de ex combatientes. A las 9 y media, Junta general.  
Partido republicano radical.—De 10 a 12 noche. Los afiliados industriales y comerciantes, deberán asistir a la votación y elección de Junta directiva.  
Casa del Pueblo.—En el Salón teatro, a las nueve de la noche, empleados de oficinas.  
—En el salón grande. A las 9 y media, Agua, Gas y Electricidad.  
—En el salón terraza. A las 8. Biseladores de lunas.

**Asociación General de Transportes por vía férrea**  
Nos comunica el consejero delegado de la Asociación general de Transportes por vía férrea, que es propósito de dicha entidad divulgar sus trabajos sobre los complejos problemas legislativos económicos y sociales que afectan a la vida del sistema de transportes terrestres. Al efecto va a emprender aquella Asociación la necesaria labor de editar documentadas publicaciones en relación con los citados problemas.  
**LOS ELABORADORES DE ARROZ**  
Agrupación obligatoria en la Federación de industriales elaboradores de España  
Por un decreto del ministerio de Agricultura que publica la "Gaceta" de ayer, se declara obligatoria la Agrupación en la "Federación de Industriales elaboradores de arroz de España, de todos los industriales elaboradores de arroz de España.

## GACETILLAS

### Lara

Últimas funciones de la temporada y últimas actuaciones de Leocadia Alba. Domingo 11, despedida de la notable compañía de este teatro. Léanse programas, todos los días tarde y noche, tres pesetas butaca.

## CARTELERAS

ESPAÑOL (temporada de primavera).—10,30, Cadenas (3 pesetas butaca). En la presente semana estreno de la comedia dramática Oro.  
CALDERON (teatro lírico nacional).—6,45 (popular, 3 pesetas butaca): Luisa Fernanda. 10,30: La Carmela (éxito grandioso).

**CINE SAN CARLOS**  
Hoy, lunes, programa monstruo  
'EN EL HOSPITAL' por Stan Laurel y Oliver Hardy y "SUSAN LENOX" por Greta Garbo y Clark Gable  
Todas las butacas, tarde, 1,25 " " " noche, 1,50

LARA (populares, 3 pesetas butaca).—6,45: Lo que hablan las mujeres. 10,45: Las Ermitas.

**BEATRIZ.—A las 6,45 y 10,45 (butaca, 3 pesetas), Teresa de Jesús (más de 150 representaciones).**

**ASTORIA**  
Hoy, lunes, reaparece **Mirian Hopkins**  
La estrella de la seducción



en **BAILANDO A CIEGAS**  
con **Jack Oakie** y **William Collier**  
Una comedia encantadora  
Es un "fim" PARAMOUNT

MARIA ISABEL.—A las 6,45 y 10,45: El Refugio (lo mejor y más gracioso de Muñoz Seca).  
TEATRO CHUECA.—6,45 y 10,45 (lunes popular, butaca 0,75): Mi padre.

TEATRO COLISEVM (Avenida Eduardo Dato, 34. Empresa SAGE).—6,45 y 10,45: Los hijos artificiales. Últimos días a precios popularísimos. Principal, 0,75. Entresuelo, 1,25 y butacas, 2,00 pesetas.  
ZARZUELA.—6,45: Katuska 10,45: La guitarra de Figaro y La Labradora (sección doble).

**Callao**  
Hoy, lunes, estreno  
**DILEMA**  
por **ANNABELLA FLORELLE** y **JEAN PERIER**  
Producción U. F. A. Erich Pommer

VICTORIA.—A las 6,45 y 10,45: Mi tía Ramona (populares, butaca 3 pesetas).

ESLAVA (Compañía titular de revistas).—Tarde no hay función para dar lugar al ensayo de Pateta. 10,45: Las faldas (por Gloria Guzmán y Pepita Huerta). Populares, 3 pesetas butaca.

CERVANTES (compañía Laura Pinillos-Lino Rodríguez. Última semana).—7 y 11: Socorro en Sierra Morena.

LATINA (Compañía revistas). 6,30: La noche de las Kurdas (precios populares). 10,30: ¡Niñas a votar!! (estreno) y La noche de las Kurdas.

MARAVILLAS (Compañía de comedias Rosario - Pino, Alfonso Muñoz y Paco Alarcón).—Debut martes, día 6, a las 10,45, con la graciosísima comedia de José Fernández del Villar: Mi casa es un infierno. Precios populares. La mejor butaca, 2,50 pesetas.



Mañana, martes, estreno **Estupefacientes**  
"Film" U. F. A.  
NOTA: Durante todo el verano continuarán los grandes estrenos. Una moderna instalación refrigeradora mantendrá la sala a 21°, sin corriente de aire.

**PAVON** (revistas Celia Gámez).—6,45 (¡populares!) **Las leandras. 10,45, Las de Villadiego. (¡Enorme éxito!!)**



**CIRCO DE PRICE.** Noche, 10,45, atracciones de circo y lucha libre americana Pancrace. Cuatro emocionantes combates.

ALKAZAR.—A las 5, 7 y 10,45: Estreno de El dorado Oeste (por George O'Brien).  
PALACIO DE LA MUSICA.—6,45 y 10,45: Salvada.

**CINE BELLAS ARTES** (Teléfono 25092).—Continúa de 3 a 1. Noticiario sonoro Fox. Campeonato de boxeo submarino y Pancrace en América. Un globo cautivo se incendia en unas maniobras aéreas. Gran Premio de automóviles en Alemania. Reportajes especiales: Exposición canina en Madrid, Pintoresco festival en la Plaza de Toros, Dentro para afuera (alfombra mágica). Los ferri-boats.

**Prensa**  
Hoy lunes estreno  
**TITANIC**  
El mayor drama marítimo de estos tiempos. Un "film" real, un hecho cierto.  
**Exclusivas UFILMS**

CINEMA GOYA.—6,45 y 10,45 (lunes popular): París Mediterráneo.  
CINEMA ARGUELLES.—6,45 y 10,45: Grand Hotel.  
CINE DOS DE MAYO.—6,45 y 10,45 (lunes popular): Al despertar.  
CALLAO.—6,45 y 10,45: Dilema.  
SAN MIGUEL.—6,45 y 10,45: Desnudismo, El Rey del taxis (George Milton). Butaca, 1,50.

**ROYALTY**  
Sesión continua de 6 a 1,30 noche  
**Amor a toque de retreta**  
Todas las butacas a 1 peseta.

**ACTUALIDADES.** 11 mañana a 1,30 madrugada, continua. Butaca, una peseta. 2 tarde, nuevo programa: Noticiarios Eclair, Paramount y France-Actualités. Actualidades mundiales. Flota vo-

lante, documental, comentado en español. Paramount gráfico, curiosidades y rarezas del mundo, comentado en español. Elección de "Miss Europa". Visita y estancia de las bellezas europeas en Portugal (reportajes exclusivos).

**O P E R A**  
HOY, estreno  
**La muchacha reporter**  
La vida de una muchacha norteamericana en el engranaje de un gran diario  
Distribuida por  
**ARTISTAS ASOCIADOS**

PARDINAS (Populares butaca 0,75).—6,45 y 10,45, La grandiosa y emocionante película Alo Paris (por Jesette Way y Germaine Ausseg).  
CINEMA BILBAO.—(Teléfono 30796). A las 6,45 tarde y 10,45 noche, El fraude.

**CINE PROYECCIONES.**—6,45 y 10,45, Dos corazones y un latido (deliciosa opereta musical por la incomparable pareja Lilian Harvey y Henry Garat).

CINE GENOVA. — (Teléfono 34373). 6,30 y 10,30 (estreno), ¿Chico o chica? (deliciosa comedia por Carmen Boni). Precios de verano. Butacas y sillones, una peseta.

**CINE TETUAN.**— A las 7,15 y 10,30 Por la libertad

**TIVOLI.**— A las 6,45 y 10,45, John Gilbert en Lejos de Broadway, con el Brendel y Lois Moran.

CINE ELCANO (Sebastián Elcano, esquina Obregón).—Teléfono 77206. 6,30 y 10,30, Fémia señas desde 0,30, El perfume de la dama enlutada (asombro, inquietud, misterio, ¿Quién será el asesino?. Martes 6, inauguración de la temporada de verano.

**BARCELO**  
Hoy, lunes  
CATALINA BARCENA  
en  
**PRIMAVERA EN OTOÑO**

SAN CARLOS (Teléfono 72827) A las 6,45 y 10,45 (Programa monstruo), En el hospital (por Stan Laurel y Oliver Hardy), y Susan Lenox (por Greta Garbo y Clark Gable).  
CINEMA EUROPA.—A las 7 y

## Con extraordinaria concurrencia y en un ambiente de franca camaradería se celebró ayer el banquete a Martínez Sol

Pronunció un discurso el ministro de Obras Públicas

En un popular restaurante se verificó ayer a mediodía el homenaje anunciado a tan querido compañero en la Prensa. Los salones dedicados para el acto resultaron insuficientes y hubo que habilitar otros para que los ocuparan los numerosos comensales que quedaban sin puesto. Con el homenajeado tomaron asiento en la presidencia el ministro de Obras Públicas, don Indalecio Prieto; el ex director de Propiedades, don Jerónimo Bugea; don Manuel Cordero, Torres Endrina, don Luis Prieto, secretario particular del ministro de Obras Públicas; Josefina Carabias, Margarita Nelken, don Eduardo Palacio Valdés, Herrero, Vidarte y el hijo del homenajeado Ramón Martínez Sol. Al final del banquete nuestro estimado compañero Torres En-

drina habló ensalzando la figura de Martínez Sol y poniendo de relieve la bondad que preside en todos sus actos. Se congratuló de que asistieran relevantes personalidades del socialismo español. Seguidamente hizo uso de la palabra Emigdio Tato y Amat, leyendo las innumerables adhesiones recibidas, entre ellas del ministro y subsecretario de la Gobernación, Castrovido y otros. A continuación, Emilio Herrero en breves, pero acertadas palabras, alabó a Martínez Sol, calificándole de ser espejo de caballeros y periodista honrado y bondadoso. Requerido por todos los comensales, puestos en pie y en medio de atronadores aplausos, se vió obligado don Indalecio Prieto a pronunciar unas palabras.

**Cinema Bilbao**  
presenta hoy lunes  
**EL FRAUDE**  
interpretado por la gran última revelación del cinema americano.

**Tallulah Bankhead**  
Es un "film" PARAMOUNT

10,45, Que pague el diablo y Noticiario en español con la elección de "Miss Europa".  
METROPOLITANO.—Lunes fémia (señoras, mitad precio) 6,45 y 10,45, Catorce de julio (escenas de "cabarets" entre gente de Montmartre).  
PROGRESO (1 peseta butaca tarde y noche). A las 6,45 y 10,45, La última acusación, éxito personalísimo de John Barrymore.

**San Miguel**  
Segunda semana de éxito grandioso del formidable programa doble  
**DESNUDISMO**  
y  
**EL REY DEL TAXIS**  
por  
**George Milton**  
Butaca, 1,50.

AVENIDA.—1,50 butaca tarde y noche). A las 6,45 y 10,45, La jaula de oro (por Loretta Young, Jean Harlow y Robert Williams. Mañana martes, estreno de la producción radio La melodía de la vida (por Irene Dunne y Ricardo Cortés.

**FRONTON JAI-ALAI.**— A las 4 tarde. Primero, a pala: Azurmendi y Pérez contra Fernández y Begoñés. Segundo, a remonte: Arrizabalaga y Vega contra Abrego III y Errezábal.

Yo no digo que admiro a Martínez Sol, porque no tengo potencia admirativa; yo digo francamente una verdad para mí terrible y trágica, y es que la admiración para los hombres, en mí tiene un margen y una zona menguada, y cuando tengo un hombre a distancia que me merece un sentimiento de admiración, voy sintiendo la tragedia del temor a tenerlo cerca, porque todos los hombres que me han suscitado alguna admiración se me deshacen entre las yemas de los dedos como muñecos de barro. No digo, pues, que le admiro, porque no quiero meterle en esa zona; digo solamente que le quiero, como todos vosotros, que es un hombre fundamentalmente bueno. Y tened presente que la bondad en la vida no tiene generalmente el arte peculiar que supone el carácter de Martínez Sol, el cual no solamente posee la bondad fundamental, la interna, lo que constituye la estructura y el espíritu de un hombre selecto, sino que, además, tiene el arte de la bondad externa, el saber ir caminando entre amigos sin encontrar en ningún sitio más que gestos risueños, amicales, de consideración y de cariño. Eso se da muy pocas veces en un mortal. A veces, hay bondades que al practicarse con verdadera reciedumbre crean enemistades, pero este hombre, repito, ha tenido la habilidad verdaderamente singular de haber ido constantemente practicando el bien, de ser fundamentalmente bueno sin que la expresión de su bondad le haya granjeado nunca una antipatía.

Que sea así en los años que viva, que sea así—usando la palabra que caracteriza bien su léxico—"siempre, siempre..."  
"Siempre", querido Martínez Sol, puede usted tener la seguridad del cariño, de la devoción y de la amistad de todos estos compañeros que se han congregado en esta nave para agasajarle; "siempre" debe usted contar con ellos, porque "siempre" ellos pensarán que "siempre", hasta la hora de la muerte, le acompañará esa sonrisa de bondad en que resplandece ese espíritu profundamente humano que, "siempre, siempre", ha encontrado entre los periodistas y entre todos cuantos han disfrutado su amistad el testimonio de un hombre de bien.

Siempre le querrán y siempre estarán con usted, como usted estará siempre con ellos. Al finalizar las interesantes palabras de don Indalecio Prieto, todos los concurrentes le dispensaron una prolongada ovación.

Finalmente, Ramón Martínez Sol, muy emocionado, comenzó diciendo que aceptaba muy honrado el agasajo. Dijo humorísticamente que la Comisión organizadora había cometido con él la indelicadeza de dedicarle el homenaje cuando se hallaba indefenso, cuando sólo podía tomar denticina.

Habló de la odisea que tuvo que sufrir para que su libro se diera a la luz, hasta que intervino Javier Bueno, a quien llamó tres veces bueno.

Da las gracias a todos cuantos se han sumado al banquete. Pidió apoyo para la viuda del compañero Moyron, que se encuentra en situación precaria.

Después tuvo párrafos de fina ironía, que fueron muy celebrados, y al concluir su discurso recibió una calurosísima ovación de todos los comensales, quienes después le felicitaron y abrazaron efusivamente.

El acto resultó cordialísimo y ameno, poniéndose de manifiesto las simpatías con que cuenta nuestro queridísimo compañero Ramón Martínez Sol.



LA ANUNCIADA HUELGA DE LOS TRANVIARIOS

**Ayer celebró el alcalde una reunión con la directiva de obreros y empleados**

Uno de nuestros redactores habló con el alcalde de Madrid, interrogándole acerca del resultado de la reunión que había tenido con la Junta directiva de la Sociedad de Obreros y Empleados de la Compañía de Tranvías, en su despacho oficial del Ayuntamiento.

Don Pedro Rico se mostró reservadísimo, eludiendo contestar concretamente a nuestras preguntas.

—No ha habido resolución. Mañana conferenciaré con el director de la Compañía de Tranvías...

—¿Su impresión?

—No tengo ninguna.

—¿Está nombrado el nuevo director técnico del Tráfico?

—Sí; ayer quedó firmado, recayendo el nombramiento con carácter interino, a favor del señor Paz Maroto.

**DICE EL COMITE DE HUELGA**

También nos hemos entrevistado con el Comité de huelga, en la Casa del Pueblo.

—Esta mañana—nos dijeron—hemos tenido una conferencia con el alcalde, señor Rico, y el delegado de Tranvías, señor Muñío. Quería el señor Rico conocer el estado de la cuestión por referencia directa del Comité, y le expusimos que el "quid" que se discute, es solamente el que el 3 por 100 de personal suplente, que ahora queda a diario sin ganar jornal, trabajo, y de paso el público se beneficia y la empresa que obtenga mayores ingresos. Porque han de saber ustedes—añadían—que cada día aumenta el número de viajeros, y que cada vez es menor el de los coches que se ponen en circulación. Además, encierran más temprano que antes y salen después que antes lo hacían. Líneas hay en que la segunda tanda no sale hasta después de las nueve de la mañana, cuando ya no pueden ser aprovechados los coches para la entrada en oficinas, Bancos, colegios, etc. Es indudable que, adelantando la salida y retrasando el encierro se le ofrecería al público la comodidad de usar el tranvía cuando más lo necesita; que

la empresa obtendría una más considerable recaudación, y que ese 3 por 100 de suplentes, que no devenga jornal, lo ganaría.

Y no se diga que no se hace por falta de material, pues que en todos los depósitos quedan a diario muchos coches sin salir.

—¿Mejoras económicas, alguna reivindicación han pedido ustedes también?

—Ninguna. No pedimos más que lo dicho, en beneficio, principalmente del vecindario. Si de paso se nos concediera que los cuadros de servicio se formalizasen por inspectores que conocen las necesidades de las líneas, y no por personal técnico, nuevo en la Dirección, que los ha desbarajustado, mejor sería.

A nuestro juicio—añadían—la Empresa, disgustada por algunas comisiones que le ha impuesto el Jurado Mixto, toma, por represalia, venganza del personal, restándole días de servicio. Esto es lo que no puede tolerarse.

Mañana (por hoy) nos comunicará el alcalde el resultado de una entrevista que ha de tener con una representación de la Empresa. Si es desfavorable a nuestras pretensiones, el martes convocaremos a una Asamblea para acordar la huelga; el miércoles publicaremos un manifiesto, explicando al vecindario el por qué de la huelga, y el día 8, a las seis de la mañana, comenzará.

—¿Unánimemente?

—Con absoluta unanimidad. Funcionará el "Metro", porque sus empleados pertenecen al Sindicato Nacional Ferroviario, y nosotros a la Federación Nacional del Transporte; pero si, más adelante se hace preciso su solidaridad, la U. G. T., de la que es una sección, la recabará en nuestro favor.

Y terminaron los individuos del Comité diciéndonos que la impresión que habían sacado de su entrevista con el alcalde—que a su vez habíase entrevistado con la Empresa—era francamente pesimista, porque algunos altos empleados de la Compañía, de reciente nombramiento, no están animados de espíritu conciliador.

**El día en Barcelona**

**Sindicatos que se separan de la Confederación del Trabajo**

BARCELONA, 4.—Hoy comenzó el pleno regional de los Sindicatos que se separan de la C. N. T. Este pleno tiene por objeto tomar acuerdos y cambiar impresiones entre todos los Sindicatos incompatibles con la F. A. I. Asisten cincuenta delegados, que representan a 30.000 asociados. En la reunión de esta mañana se acordó unificar la labor de oposición, fijando la línea de conducta que han de seguir, tanto los que se han declarado autónomos, como los que han roto toda relación con la F. A. I., y aquellos que, conservando relaciones con la F. A. I., deseen ingresar en esta unión. Se leyeron las Memorias y se nombraron las ponencias que en la sesión de la noche comenzaron a discutirse.

**Choque de un tranvía y un autobús**

En el cruce de las calles Balmes y Wágner chocó con un tranvía un autobús de la matrícula de Lérida. Resultaron heridos de consideración Cecilia Cubol, de treinta y dos años y un hijo de ésta llamado Domingo Cruce, de cuatro.

**Pistoleros sentimentales**

Cinco individuos, pistola en mano, penetraron hoy en un piso de la casa número 98 de la calle Nueva de la Rambla.

En el piso se hallaba sola la inquilina, que se encuentra en estado interesante. Al ver a los pistoleros les suplicó que no la hicieran daño. Estos atendieron el ruego de la mujer y salieron del piso sin apoderarse de nada.

**Atraco a un chofer**

Esta mañana alquilaban un "taxi" al chofer Julio Regue tres desconocidos. Le ordenaron que se dirigiera a las afueras, y al llegar al Paseo de la Industria, pistola en mano, le exigieron que les entregase el dinero que llevase, arrebatándole 23 pesetas.

**Atracador agresivo**

El atracador Plácido Calvet que, días pasados, al ser detenido y trasladarse a la Inspección, promovió un alboroto agrediendo a los guardias que le conducían, agredió esta mañana en su celda de la cárcel a un oficial. Al penetrar éste, Plácido Calvet, que le esperaba con un pie de la cama en la mano, le propinó varios golpes, produciéndole heridas en la cabeza. El preso fué trasladado a una celda de castigo.

**Actos del partido radical**

En el Hotel Oriente se celebró hoy un banquete en honor del concejal del Ayuntamiento afecto al partido radical, señor Santa María. Asistieron varios diputados a Cortes. Alrededor del homenajeado se reunieron 500 comensales. Se le hizo entrega de una artística placa de plata y se pronunciaron varios discursos.

En el Teatro Nuevo se dió un mitin organizado por el mismo partido. Hablaron entre otros los diputados Estadella, Puig de Aspre y Guerra del Río.

**Renovación de poderes por otros siete años al presidente de la República de Polonia**

VARSOVIA, 4.—Hoy ha tenido lugar con toda solemnidad la ceremonia de toma de posesión del Presidente de la República por un nuevo período de siete años.—Fabra.

**LLEGA A BARCELONA EL SEÑOR MACIA**

**Se muestra satisfecho del resultado de sus gestiones cerca del Gobierno**

BARCELONA, 4.—En el expreso de esta mañana regresó de Madrid el señor Maciá, acompañado del alcalde de Barcelona y de varios diputados. En la estación de San Vicente le esperaban el gobernador civil y el presidente del Parlamento, señor Companys. En el apeadero del Paseo de Gracia subieron al tren autoridades y amigos íntimos del presidente de la Generalidad. En la estación le esperaban gran número de entidades afectas a la Esquerra, que, al apearse, le ovacionaron. En automóvil se dirigió al Palacio de la Generalidad, pasando a sus habitaciones particulares, donde descansó breves minutos. Seguidamente se trasladó al salón de San Jorge, donde recibió a las autoridades que fueron a esperarle a la estación. El señor Maciá pronunció un breve discurso, expresando su satisfacción por el recibimiento que se le había hecho y por el espíritu que inspiraba aquella manifestación, que equivalía a decir que todo el pueblo catalán continúa al lado del Presidente, con la aspiración de conseguir las libertades para Cataluña.

Expuso después las finalidades

que le llevaron a Madrid, que eran dos: la primera, visitar al Presidente de la República para rogarle que venga a Barcelona. Este viaje, a pesar del buen deseo del Presidente, no podrá realizarse hasta septiembre. La segunda finalidad del viaje era la cuestión de traspaso de los servicios a Cataluña. Este traspaso entendíamos nosotros no se realizaba con la celeridad debida, pero ello obedecía más que nada a la valoración por parte de Cataluña de los servicios traspasados. Añadió el señor Maciá que estaba satisfecho por haber encontrado una gran cordialidad y una excelente disposición en todas las personas visitadas. Agregó que su deseo era permanecer algunos días más en Madrid, pero que había precipitado el regreso ante la situación anómala por que atraviesa el Ayuntamiento de Barcelona. En esta cuestión del Ayuntamiento se hará cuanto sea preciso. Los hombres de la Esquerra encauzaremos serenamente todas las cosas y tomaremos las decisiones que sean necesarias, compartiendo la responsabilidad de la solución que creamos más justa.

**Nueva Convención entre Polonia y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas**

MOSCU, 4.—Se ha firmado una nueva Convención entre Polonia y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

El objeto de esta nueva Convención, que sustituirá a la firmada en 1925 ahora en vigor, es reglamentar los conflictos de fronteras, que pudieran producirse.—Fabra.

**El Vesubio se encuentra actualmente en gran actividad**

ROMA, 4.—El Vesubio se encuentra en actividad desde hace algunos días, habiéndose abierto nuevos cráteres, que arrojan gran cantidad de lava y piedras, que, al descender cubren la parte Este y Sur del cráter central.

La rapidez de la lava es, aproximadamente, de 10 metros por hora.—Fabra.

**LAS "MISSES" EUROPEAS EN PORTUGAL**

En el concurso de elegancia celebrado en Estoril, obtuvo el premio "Miss Francia". No tomó parte en dicho certamen "Miss Europa", por prohibírselo el Reglamento

ESTORIL, 4.—Hoy se ha celebrado el concurso internacional de belleza, al que han concurrido las "misses" que se encuentran en Portugal. Concedióse el premio ofrecido a "Miss Francia", señorita Jacqueline Bertin. La señorita Tatiana Marlow, que ostenta el título de "Miss Europa", no tomó parte en el certamen por impedírselo el Reglamento.

El lunes saldrán todas las "misses" con dirección a París.

**El "Graf Zeppelin" pasa sobre Barcelona en su ruta hacia América**

BARCELONA, 4.—A las cuatro y quince de la madrugada de hoy pasó sobre Barcelona en su segundo viaje de este año a América, el "Graf Zeppelin". Al pasar sobre el aeródromo del Prat, dejó caer una saca de correspondencia, destinada a España.

**Un protestante de los destrozos causados por la guerra europea**

Insiste en la colocación de una placa alusiva en la Universidad de Lovaina

BRUSELAS, 4.—Comunican de Lovaina a "Le Soir" que un individuo llamado Morren, que hace dos años destruyó la balaustrada de la Universidad de Lovaina porque las autoridades se habían negado a colocar una inscripción aludiendo a los destrozos causados durante la guerra, ha repetido esta mañana su hazaña.

Hacia ocho días que la balaustrada había sido reparada y esta mañana el individuo se dedicó a destruirla, logrando su propósito antes de que llegase la Policía.

El citado individuo ha sido detenido.—Fabra.

**Continúan encontrándose cadáveres, víctimas de la explosión de la mina Sakito**

NAGASAKI, 4.—Hasta ahora han podido ser extraídos 46 cadáveres de la mina Sakito, donde se produjo ayer una explosión de gas. Hay otros 30 obreros heridos, siendo grave el estado de la mayor parte.—Fabra.

**DE LA DIRECCION GENERAL DE SEGURIDAD**

Al recibimos de madrugada el director general de Seguridad, dijónos que marchaba a Gobernación a conferenciar con el señor Casares Quiroga, y que las noticias que había recibido de provincias acusaban perfecta tranquilidad.

Añadió que había impuesto dos multas de 200 y 300 pesetas, respectivamente, a un ganadero propietario de dos de los toros que se lidiaron ayer, porque les faltaban en el peso fracciones de dos kilogramos.

**LOS PELIGROS DE LOS PASOS A NIVEL**

HUY, 4.—Un autobús con imperial, que se dirigía a Lieja lleno de pasajeros, ha sido arrollado por un tren en un paso a nivel, resultando cuatro personas muertas y 40 heridas de gravedad.—Fabra.

**EL NUEVO SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA**

En virtud de un decreto de Agricultura, inserto en la "Gaceta" de ayer domingo, se admite a don Darío Marcos Cano, la dimisión del cargo de director general de Minas y Combustibles, por haber sido nombrado subsecretario del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio.

**Tenientes de Infantería de Marina que pueden obtener empleo**

La "Gaceta" publica un decreto del ministerio de Marina disponiendo que los tenientes de la Escala de reserva auxiliar retribuida de Infantería de Marina que pasaron a situación de retirados con arreglo a los decretos de 23 de junio y 9 de julio de 1931, podrán obtener el empleo honorífico de capitán si lo solicitan en el término de treinta días.



## Ayer continuaron las tareas del IV Congreso radical socialista

### LA SESION DE LA MAÑANA

En el teatro María Guerrero continuó ayer, por la mañana, la sesión preparatoria del IV Congreso nacional del partido radical socialista. Dieron comienzo las tareas a las once, bajo la presidencia del señor Salmerón, presidente del Consejo nacional, acompañado de los ministros de Justicia y Agricultura, y los señores Ruiz Maya, Valera y Gordón Ordás.

Se leyó el proyecto de Reglamento, que fué aprobado.

La Comisión dictaminadora de Actas procedió a la lectura de aquélla en que había encontrado anomalías. El señor Azcona, de la Comisión, presentó un voto particular, en disconformidad con la labor de sus compañeros.

Se entabló discusión sobre algunas de las actas, interviniendo los señores Campini, Botella, Gordón, Ballester y otros.

Se acuerda que la Comisión diga qué actas se aceptan y cuáles son rechazables.

Como son cerca de las dos de la tarde, se suspende la sesión.

### POR LA TARDE

A las cuatro en punto reanuda el Congreso sus actividades. La Comisión de actas procede a la lectura de sus decisiones.

Discutida el acta del distrito VI de Barcelona, es rechazada, puesto que ya ostenta representación directa el Comité provincial.

Tras ser rechazados algunos nombramientos, por no presentarse acompañados del acta correspondiente, se llega a la discusión del acta de Murcia. Entre el delegado y el subdelegado de aquella capital, señores Biedma y López Alemany, existe un conflicto. Por una parte se asegura que el señor Biedma acude como delegado, con voz y voto; por otra, aseguran que el señor Biedma—dadas sus excelentes condiciones oratorias—lleva la voz, pero el señor López Alemany lleva los votos. De ambas afirmaciones dicen que existe testimonio notarial.

En vista de lo complicada que se presenta la cuestión, acuerda la Asamblea que se vuelva a reunir la Comisión de actas para aclararlo.

Se pasa al punto del orden del día correspondiente a la constitución de Mesa de discusión para el Congreso. Leídas varias candidaturas, triunfa la siguiente: presidencia, don Luis Feced; vicepresidente, don José Castelló Soler; vocales, don Manuel Biedma Hernández, don Ramón Ríos Sordo, don Agustín Dualde Albalat y don Alfredo Espinosa. El señor Feced saluda al Congreso, y pide seriedad en los debates.

Abierta la discusión, varios delegados protestan de que no se haya celebrado este Congreso en Zaragoza, como se acordó en la pasada reunión de Santander, pidiendo al Comité nacional que explique las causas por que se decidió a tomar tal determinación, que ha motivado la retirada de la representación de Zaragoza (capital), agravada por el cambio. Un delegado de la provincia de Zaragoza solicita, además, un voto de censura para el Consejo por la vulneración del acuerdo.

La presidencia de la Mesa propone que, como acto de gestión, pase al punto correspondiente del orden del día, y así se acuerda.

Llegado el cuarto punto del orden del día, los señores Gordón Ordás, secretario y Valera, contador, dan lectura a la Memoria del Comité nacional, proponiendo

el señor Valera que una Comisión revise las cuentas. Queda encargada de ello la misma Comisión revisora de actas.

La Comisión de actas da su dictamen sobre la de Murcia (capital), cuyo delegado con voz y voto es el señor Biedma.

El señor Moreno Calvache pide el acta y los documentos notariales que la acompañan, para impugnar el acuerdo de la Comisión. Combate duramente la actuación del señor Biedma, y dice que la representación le corresponde al señor López Alemany, por voluntad del partido de Murcia.

El señor Biedma rechaza enérgicamente las imputaciones que le hizo el señor Moreno Calvache, y con tal motivo se entabla entre ambos un violentísimo diálogo. El señor Biedma se siente enfermo y es retirado del palco que ocupa.

Se suspende la sesión hasta las once.

### LA SESION NOCTURNA

Continúa la discusión de las actas de Murcia.

A petición de un congresista, se da nuevamente lectura a los documentos que acompañan a los nombramientos discutidos.

Hace uso de la palabra el señor López Goicoechea, advirtiendo que solamente va a tratar la cuestión en su aspecto legal, sin aludir personalmente al señor Biedma, que ha caído enfermo durante la sesión de la tarde y al que desea que se reponga para que compareta con ellos las posteriores tareas congresísticas. Defiende el nombramiento de delegado a favor del señor López Alemany.

Interviene un miembro de la Comisión de actas en defensa del dictamen.

Son desechadas varias enmiendas, y se continúan los turnos en pro y en contra. Luego se procede a la votación, obteniendo la mayoría para el cargo de delegado por Murcia, con voz y voto, el señor López Alemany, por 32.722 votos contra 21.348, a favor del señor Biedma.

A la hora en que cerramos la edición continuaba el Congreso tratando acerca de irregularidades en algunas otras actas.

### POR UNA JUGADA DE "CHICHI"

## MEDIA OREJA DE MENOS

En una taberna del Noviciado jugaban la tarde de ayer, como compañeros, una partida de "chichi" Francisco Sanz y Faustino Montero Plaza. Por una jugada confusa cuestionaron y se enzarzaron a bofetadas y puñetazos, resultando Faustino Sanz con media oreja arrancada por el contrincante, y éste con otras heridas.

## A ALICANTE A mitad precio

Fren especial. Ida 22 de junio. Regreso, en siete horas y media, día 26. Viaje de día. 30 pesetas ida y vuelta en tercera. 62 en primera. Coche restaurante. Asientos limitados y numerados incluso en tercera. Detalles e inscripciones: "Luz" (Narváez, 70. Tel. 53899) durante el día. Casa Regional Valenciana (Av. E. Dato, 27. Tel. 19921) de siete a nueve de la noche. No habrá para las fiestas de Alicante más billetes baratos que los de este tren.

### EN ALICANTE

## Una conferencia sobre la Casa Regional Valenciana

ALICANTE, 4.—En el Ateneo ha pronunciado una conferencia sobre el carácter y el espíritu de la Casa Regional Valenciana de Madrid el secretario de la misma, señor Sanchís y Zabalza, quien empezó afirmando que dicha entidad no ha tenido nunca ni quiere tener el menor matiz político; que su dictado de "regional" corresponde al concepto geográfico de las tres provincias de Castellón, Alicante y Valencia, y que entre los organizadores y directivos de la Casa figuran elementos de las más opuestas ideologías y nativos de distintas zonas de la región.

Explicó el carácter de entidad aplicada preferentemente a la defensa de los intereses culturales, artísticos y económicos de la región valenciana y al apoyo de las aspiraciones de la misma y de sus valores personales, y demostró, enumerando las principales actuaciones de la Casa, cuál era el espíritu de la misma, concretado en los primeros artículos de los Estatutos, que fijan las normas de propulsión y fomento de las actividades de aquella tierra dentro de un acendrado y fraternal cariño hacia todas las demás regiones, para hacer de las provincias valencianas una de las zonas más ricas y prestigiosas que al robustecer su economía y su prestigio moral contribuía al engrandecimiento de la patria común.

Hizo una clara distinción entre el concepto de "valencianía" y el de "valencianismo", para hacer notar que si el segundo es la expresión política del amor a la región valenciana, el primero constituye la coincidencia de toda clase de ideologías en ese mismo cariño a la tierra que se extiende desde el Norte de Castellón al Sur de Alicante, por lo cual es la "valencianía" el sentimiento que une a todos los directivos y socios de la Casa Regional en Madrid.

Explicó luego el funcionamiento de la Casa y terminó agradeciendo la excelente acogida del pueblo alicantino y requiriendo el apoyo de su simpatía para que aquella entidad siga cumpliendo su misión en beneficio de las aspiraciones de Alicante, como de las otras provincias de la región.

El señor Sanchís y Zabalza fué muy aplaudido y felicitado por su disertación, que había despertado un gran interés.

## UN HOMBRE SE SUICIDA EN EL "METRO"

A primeras horas de la noche de ayer un individuo, que se paseaba por el andén de la estación del "Metro" en el Noviciado, arrojó al paso de un tren que llegaba. Por gran esfuerzo que el conductor hizo para evitar el atropello, el suicida pereció arrollado por uno de los coches.

El Juzgado número 9, formado por el juez, señor Alarcón; oficial, señor Alvarez, y alguacil, señor Esteban, se personó en el lugar del acontecimiento para identificar el cadáver, lo que no resultaba fácil por lo destruido que quedó. Al fin, tras mucho buscar en las ropas, se encontró un carnet del Sindicato General de Obreros y Empleados de Comercio, extendido a nombre de Antonio Alba Bauza, domiciliado en Espíritu Santo, 33. El Juzgado dispuso el traslado de los despojos al obitorio para las diligencias de autopsia.

### REPORTAJES MUNDIALES

## Los suplicios voluntarios

Hazaña incomprensible. Los hombres que andan sobre el fuego. Acericos humanos

Ciertos maories de las islas Hawai y de las Samoa realizan una especie de milagro, cuyo secreto viene transmitiéndose de padres a hijos, a través de innumerables generaciones.

Los blancos que lo presencian, y han sido ya muchos los testigos del prodigio, no llegan a comprender cómo puede llevarse a cabo.

Ved en qué consiste la hazaña. Se enciende una hoguera enorme, cuyos encendidos carbones son colocados después en el suelo, de manera que formen una capa de veinte a treinta centímetros de espesor y una longitud de diez a quince metros, y sobre esta alfombra abrasadora, se pasean unos hombres, con los pies descalzos, sin que, al parecer, experimenten el menor sufrimiento, ni siquiera la más leve molestia.

En otras islas oceánicas, el procedimiento varía en muy poca cosa. Se colocan en la hoguera grandes piedras planas, que muy pronto se ponen al rojo vivo y entonces, con la ayuda de unas pinzas hechas de madera muy dura, las alinean en el suelo formando una especie de sendero.

El resultado es el mismo: los hechiceros, o empleando la traducción literal de la expresión en el lenguaje maorí, los "paseantes sobre el fuego", van y vienen sobre el ardiente empedrado con una sonrisa de éxtasis en los labios.

Un explorador que presenció por primera vez este hecho en la isla de Ohau, del archipiélago de las Hawai, ha escrito: se trata de una ceremonia de índole religiosa. Empleo la palabra ceremonia, por no evocar la idea del jaquirismo que podría hacer creer en una comedia o un truco.

El indígena que mi memoria me recuerda tendría unos sesenta años; era atlético. Su cuerpo bronceado, no llevaba otro vestido que un pequeño taparrabos y una guirnalda de flores colgada del cuello.

Le estuve observando más atentamente, mientras se hacían los preparativos. Tenía los ojos cerrados. Permanecía impasible, como extraño a todo cuanto se agitaba en su derredor.

—Concentra su pensamiento —me dijo un colono portugués que había asistido otras veces a aquel espectáculo—. Se esfuerza en comunicar con el dios del fuego que, según ellos, se encuentra en el cielo de los maories.

—Yo creía que habían sido convertidos al protestantismo—contesté.

—Sí; pero eso no les impide continuar fieles a sus antiguas divinidades, cuyo nombre sólo debe conocer el diablo.

Cuando los hombres terminaron de alinear las losas que retiraron del fuego, quise asegurarme de que las habían calentado suficientemente, y puedo asegurar que a una distancia de dos metros, el calor que despedían me pareció insostenible.

Mientras tanto, el hechicero se apresuró a subir sobre aquellas piedras, y recorrió el alineamiento, no en un instante, y corriendo como yo suponía, sino marchando lentamente. Cuando terminó, después de recorrer el pasillo de piedras en ambos sentidos, pude notar que un abundante sudor corría por su frente. Su cara conservaba una expresión de éxtasis.

Después lo vi caer sobre la hierba, como una masa inerte.

—Va a dormir un sueño de muerte durante ocho o diez horas—me informó el portugués—. Y no recobrará su pleno conocimiento hasta dentro de dos o tres días.

Quise saber si empleaban algún truco, como embardurnarse los pies con pastas refractarias al calor, y el portugués negó semejante hipótesis.

La segunda vez que tuve ocasión de presenciar el mismo espectáculo fué en Suva, capital de Viti-Levu, isla que forma parte del grupo de las Fidji y está poblada de maories, que no son de pura raza, sino mezclados con melanesios o canacas.

Esta vez, gracias a la intervención de un funcionario inglés, pude examinar las plantas de los pies de los "paseantes sobre el fuego", algunos segundos antes de dar principio a la experiencia, y puedo asegurar que aquéllas no estaban protegidas por materia ninguna visible o palpable. La piel aparecía completamente limpia y en aspecto natural.

Cuando el fidjiano hubo concluido su paseo sobre el sendero de candentes carbones, cayó desvanecido. Me aproximé hasta donde estaba, examinándole atentamente los pies. Y pude convencerme de que las plantas de los mismos no ofrecían la menor ampolla ni enrojecimiento. Aun más. Al acercar el dorso de mi mano a aquella parte del pie, quedé sorprendido al comprobar que tenía una frescura desconcertante.

Este extraño culto al fuego no es exclusivo de polinesios y maories. Existe en el Africa austral, por el Natal, principalmente, y en las sectas figuran blancos y naturales del país.

En una ceremonia de estas, efectuada en la plaza de Maritzburg, pequeña población del Natal, tomaron parte cuatro blancos con ocho indígenas.

En ella se quemaron diez toneladas de madera. Cuando las llamas se extinguieron, los candentes carbones fueron apilados, por medio de unos rastrillos, en un foso de unos diez metros de longitud. Y los iniciados caminaron sobre aquella alfombra de fuego con los pies desnudos.

Las iniciales, siguiendo la costumbre maorí, estaban adornados con guirnalda de flores.

Todos realizaron sin inconveniente el prodigio, a excepción de uno, un inglés, que cuando apenas había recorrido un tercio de la distancia, se sintió presa de una súbita debilidad y cayó sobre las rodillas. Pero repuesto casi en seguida, se levantó y terminó su paseo. Después se desvaneció y tuvieron que llevarlo al Hospital, pues sus pies estaban atrocemente abrasados.

Justificando su desdichada suerte dijo que los aplausos y gritos de la multitud fanatizada habían hecho imposible que se "concentrara en el ser supremo".

Estos fanáticos, en el Natal, cuando los "fire-walkers" caen en éxtasis después de su paseo sobre el fuego, los rodea, y provistos de agujas se las clavan en los cuerpos, acribillándolos. Algunos les colocan más de quinientas agujas en su carne y, sin embargo, permanecen insensibles a los pinchazos.